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北京林业大学的学生考察红豆杉

一个由大学生团队设计的饼干生产自动分包装置，不但
突破了国内饼干分包人工作业的现状，提高了产量和效率，而
且刚刚面世就已经在奥利奥饼干的工厂里投入了使用。记者
从 8月 5日在天津大学闭幕的第五届“三菱电机自动化杯”大
学生自动化大赛暨自动化创新设计竞赛上获悉，来自全国各
高校的 57支参赛队伍各显神通，围绕“新能源”和“节能低碳”
的要求大秀才艺，展示了各自在自动化技术上的自主创新作
品。
南京工程学院南工奋进队的作品“基于绿色能源的现代

化养鸡场的自动控制及信息采集”获得大赛的特等奖。该作品
对无人自动化养鸡场的管理进行了完善的构思，可实现喂料、
清粪、集蛋等环节的高度机械化和温度、湿度、饲料等条件的
自动化调节，以改善饲养环境、提高产蛋量、节约生产成本、减
小环境污染、减小人力劳动。三位队员在有限的两个月时间内
独立完成了三维效果图的绘制和装置的制作，他们常常工作
到深夜两三点钟，甚至吃、住都不离开实验室。功夫不负有心
人，他们的成果得到了相关企业的关注，这一设想将有望转化
为现实。
天津大学的“饼干生产自动分包喂饼装置”是国内第一条

自行设计的自动分包生产线。传统的人工码饼效率约为 60~85
包 /分钟，而天大设计的自动装置已将效率提高到 80~120
包 /分钟，同时还将拆包率降低至人工的四分之一，达到了
“高产、高效”的目标。据悉，天津大学的饼干生产自动分包
喂饼装置已于今年七月在奥利奥饼干工厂投入使用，另一
作品“威化饼干输送生产线控制系统”正在调试中，不久将
投入使用。

据了解，三菱电机自动化公司从 2007年发起并举办第
一届大学生自动化创新大赛，旨在搭建一个创新实践的舞
台，学生们可以利用最先进的三菱电机自动化产品，实现自
己的创意课题，并在比赛的过程中提高对自动化产品的综
合应用能力，增强实践动手能力，真正学以致用。“三菱电机
自动化杯”大学生自动化大赛分为自动化创新设计竞赛和
自动化系统应用竞赛两项赛事，隔年交替举办，今年为创新
设计竞赛。 （郝俊 靳莹 朱宝琳）

2011国际遗传工程机器设计竞赛:

让大学生提前体验“读博”
阴本报记者 杨保国

“iGEM竞赛是对传统教育的有效补充，为同学们提供了
一个在课外进行自主学习、探索和创造的平台，极大地激发了
他们对科学创新的热情。”2011国际遗传工程机器设计竞赛
（iGEM）大会顾问、中国科大生命科学院刘海燕教授说，“未来
一流的生物学家，也许就在今天与会同学之中。”

7月 30日至 31日，iGEM中国区交流会在中国科技大学
举行。来自北京大学、清华大学、中国科大、台湾阳明大学等 14
所高校的 80多名 iGEM队员和指导老师参加了会议，研讨合
成生物学的进展和发展趋势，交流参加 iGEM竞赛的经验。

学生是真正的主角

据了解，iGEM由美国麻省理工学院于 2003年创办，是合
成生物学领域的国际性大学生学术竞赛，每年吸引全世界众
多顶尖大学的学生参加。作为近年生命科学领域的新兴方向，
合成生物学试图通过创建人工生物系统来理解复杂生命现
象，并建立工程学的方法，实现对自然界生物系统的重新设计
和改造，或是创建新的人工生物组件和系统。其研究成果不但具
有很高的理论价值，而且在生物医学、生物能源、环境修复等方
面具有广泛的应用前景，受到学术界和工业界的关注。
与传统的竞赛方式不同，iGEM是开放的，要求学生自主

选题，利用课余时间独立完成相应的实验工作，并将研究成果
提交给麻省理工学院的竞赛组委会，供全球的科学家共享。
“从阅读文献、确定选题，到设计方案、做实验，直到最后

答辩，都是学生独立自主完成，这实际上是利用不到一年的时
间，模拟了一个博士生的培养过程。”中国科大生命学院洪泂
副教授是去年参赛队的指导老师，他说，科大的 iGEM团队由

生命学院牵头的教练组和来自校内各院系的本科生与研究生
组成，“教练组主要对研究课题的大方向和相关理论与技术作
宏观指导，学生才是真正的主角。”
兰映红是中科大生命学院大三学生，她去年 11月报名参

加了这项比赛，并成为由 15名本科生组成的“湿”队队长。据
她介绍，当时全校报名的同学有 150多人，除了生命学院，还
有物理学院、化学院、计算机学院等其他院系的同学。面试后，
他们利用寒假时间进行理论知识和实验技能培训。今年新学
期开学后，大家分成不同的小组，查阅文献，思考选题，然后各
人提出自己的想法，进行激烈的讨论，最后确定选题。
“选一个创新、可行的题目很难，头脑风暴使我很受打

击。”兰映红笑言，她花了两个多月时间，查阅了大量文献，先
后选了 4个题目，都在“风暴”中被同学们否定了，原因是选题
虽有创新性，但题目太大太复杂，难以在几个月时间和有限经
费内完成。“当时不了解选题的工作量，现在觉得之前的不断
否定是必要的。”
“湿”队最后的选题是“自组织的细菌”，目标是构建一些小的

生物“元件”，然后组装成有特定功能的生物系统。兰映红和队员
们从 5月底开始做实验，由于平时有正常的学业，业余时间有限，
暑假便成了关键。大家每天从上午 8点干到晚上 12点，有时实验
做不出结果，需要反复做，以至通宵达旦。“因为是我们自己讨论
出来的题目、设计的方案，大家的积极性特别高。”兰映红说，她昨
晚就熬了一个通宵。

对传统教育的有益补充

从 2009年起，中国科大每年组建“干”队和“湿”队两支队

伍参赛。“团队成员来自不同的学科专业，不仅每人都能找到
自己的位置，发挥作用，而且能够相互学习，共同提高。”中国
科大物理学院研一学生王真去年参加了这项比赛，从报名到
最后出国比赛，除了研究工作，还要建网站、作宣传、拉赞助、
财务管理、办出国手续、演讲答辩等，他感到对提升自己的综
合能力有很大帮助。在麻省理工学院比赛时，还能与全世界
顶尖大学的学生交流，收获很大。“这些是老师讲学生听、老
师让学生做什么学生就做什么的传统教学方式难以做到
的。”

已经被英国帝国理工大学录取攻读博士学位的潘为同
学，更是直接得益于 iGEM竞赛。2009 年底，潘为在中国科
大信息学院读研一时参加了 iGEM 比赛，并担任“干”队的
队长，最终获得了金奖。潘为本来就对生命科学有兴趣，跨
学科的学习经历使他在团队中发挥了重要作用。获金奖后，
潘为备受鼓舞，决定出国攻读合成生物学方向的博士，于是
“恶补”生物学方面的知识，并在上海生命科学研究院的相
关实验室开展合作研究。这次会议期间，潘为应邀回母校作
了交流报告。

对这项极有益于人才培养的赛事，中国科大在经费、
场地和大型仪器设备使用等方面，给予了大力支持。从
2008 年起，该校生命学院创新实验中心则主要为参加
iGEM 的同学服务。自 2007 年第一次组队参赛以来，中国
科大在四届比赛中先后获“最佳基础技术奖”和“最佳软件
工具奖”，并获得金奖 5 次、银奖 1 次，成绩在国际上名列
前茅。2007 届参赛队的论文发表在著名国际学术期刊《分
子系统生物学》上。参赛的同学后来绝大多数都到国内外
一流大学深造。

创意作品点亮生活

大学生暑期备战全国电子竞赛
为参加 9月份教育部举办的“2011年全国大学生电子竞赛”，湖北黄石市理工学院电子技术协会的 30多名大学生

利用暑期在学院实验室设计制作各种电子作品备战。
据了解，该协会成立于 2004年，多次参加全国及省级电子竞赛获奖，先后连续两年被评为“全国高校优秀社团”。图

为大学生正在试验他们刚制作出的无线电射频智能小车越障能力。 （邱孝威摄影报道）

野应氏杯冶中国大学生围棋赛举行
本报讯“应氏杯”中国大学生围棋赛于 8月 2日至 8

日在宁波大学举行。这是浙江省高校历史上首次承办的
全国大型围棋赛事。本次比赛共有 36支参赛队伍，除了
清华大学、北京大学、复旦大学等全国重点大学外，还有
台湾地区、澳门地区的高校代表队，此外，韩国首尔大学、
大佛大学、明知大学等 3所大学的 5支队伍将作为特邀
队伍参赛。
“应氏杯”中国大学生围棋赛是中国大学生最高等级

的围棋赛事，由中国大学生体育协会棋类分会和应昌期
围棋教育基金会共同主办。本届赛事由宁波市体育局和
宁波大学共同承办，宁波市江东区围棋协会和宁波市食
品发展有限公司协办。 （岑雄鹰）

2011康师傅要早稻田大学
创新挑战赛十强产生

本报讯 以“小公益、大精彩”为主题的“创响新生代”
2011康师傅—早稻田大学创新挑战赛公益训练营 7月
23日在天津圆满落幕，从全国 700多名选手中脱颖而出
的 30强历经四天的课程培训、公益实践、项目展示、专家
点评等环节，有十位选手成功晋级全国总决赛，他们在接
下来的一个月内，将返回各自所在地区，将 1万元青年公
益项目实践奖金用于开展初期的创业实践，角逐 9月份
全国“公益达人”的总冠军头衔。

据悉，2011康师傅创新挑战赛，自今年 4月启动，经
历了报名、初赛、复赛（公益训练营）等阶段。活动在两岸
10座城市举行了校园宣讲会，共收到全国 800多份公益
提案，超过 115万的青年朋友通过网络关注了本次活动。

（包晓凤）

华南理工大学健儿勇摘游泳世锦赛桂冠

本报讯 7月 26日，正在上海举行的世界游泳锦标赛
传来佳音，华南理工大学健儿赵菁在女子 100米仰泳决
赛中力拔头筹，为中国泳军摘取了这届世锦赛的第二枚
金牌。喜讯传来，该校师生为之欢欣雀跃，校长李元元第
一时间通过手机短信向她表示了热烈祝贺。

赵菁本科就读于华工工商管理学院，现为公共管理
学院 2009级硕士研究生。在 26日晚进行的世游赛女子
100 米仰泳决赛中，她以 59秒 05 的成绩后来居上，以
0.01秒的优势加冕桂冠。据了解，为答谢母校培养，赵菁
在 2009年硕士研究生入学报到时将自己的一枚金牌赠
予华南理工大学。 （李洁尉刘慧婵）

烟台大学海洋工程研究所成立

本报讯日前，烟台大学海洋工程研究所正式成立。
山东省科技厅副厅长、青岛国家海洋科学研究中心主任
李乃胜出席成立揭牌暨项目签约仪式，为研究所揭牌，并
参观考察了海洋工程研究所各研究室，了解研究所建设
情况。青岛国家海洋科学研究中心副主任杨鸣陪同参加
了活动。

李乃胜指出，烟台大学海洋工程研究所成立是技术
创新的新组合，是产学研结合的新模式，是山东半岛蓝色
经济区建设的新力量。据了解，烟台大学海洋工程研究所
是按照校企共建，优势互补，产、学、研、用紧密结合的模
式组建。由新加坡国际投资有限公司发起，烟台大学机电
汽车工程学院、海洋学院、山东悦龙科技有限公司联合组
建。下设海工装备研究室、船舶装饰研究室、冷链装备研
究室三个研究室。 （廖洋王健）

河海大学获
全国机器人大赛三项冠军

本报讯 第十三届全国机器人大赛暨 2011年 FIRA
世界杯机器人足球大赛中国队选拔赛于 7月下旬在黑龙
江省牡丹江市举行。经过激烈角逐，河海大学代表队在足
球项目、追捕项目等三个竞赛项目中力挫群雄拔得头筹，
获冠军数位居全国高校第三名，并获 2011年 FIRA世界
杯机器人足球大赛参赛资格。

本届全国机器人大赛以“科技、创新、卓越”为主题，
由中国人工智能学会机器人足球工作委员会主办，共有
来自全国的 56 支代表队参赛以及 15000余名机器人爱
好者观摩了比赛，是该项大赛创办以来规模最大、参赛队
伍和观摩人数最多的一届比赛。 （钱恂熊）

第十三届煤炭高校校长论坛举行

本报讯 7月 31日至 8月 2日，领航全国煤炭高等教
育的“掌舵人”齐聚中国煤炭高等教育发源地———河南理
工大学，共同参加在此举行的中国煤炭教育协会高等教
育分会 2011年年会暨第十三届煤炭高校校长论坛。

据了解，该论坛主题为“‘十二五规划’与煤炭院校发
展的战略思考”。中国煤炭教育协会高等教育分会会长、
中国矿业大学（徐州）原党委书记罗承选在发言中指出，
当前我国煤炭行业继续保持较好的发展势头，煤炭高等
教育在国家中的独特地位和作用越来越明显；煤炭院校
发展及行业人才培养关系着煤炭行业持续发展的大局、
关系着国家创新体系建设的大局。煤炭院校同出一源，血
脉相连，加强合作交流，推动共同发展成为煤炭院校的必
然选择。 （徐春浩）

第 圆愿届全国青少年信息学
奥林匹克竞赛举办

本报讯第 28届全国青少年信息学奥林匹克竞赛日
前在吉林大学举办，来自全国 30多个省市和港澳地区的
300多位青少年计算机高手参赛。全国青少年信息学奥林
匹克竞赛（简称 晕韵陨）是教育部认可的数学、物理、化学、
生物、信息五个学科竞赛之一，与联合国教科文组织提倡
的国际信息学奥林匹克竞赛同步进行。

据介绍，晕韵陨是一项面向全国青少年的信息学竞赛
和普及活动，迄今已经成功举办 27届，旨在向那些在中
学阶段学习的青少年普及计算机科学知识，给学校的信
息技术教育课程提供动力和新的思路，给那些在电脑方
面富有才华的学生提供相互交流和学习的机会。通过比
赛带动普及，使更多的青少年在课外接触、学习计算机科
学，使他们具有国际思维的能力、解决实际问题的能力。
本届赛事由中国计算机学会主办，吉林大学承办，东北师
范大学附属中学和吉林省计算机学会协办，竞赛包括练
习赛、上机竞赛、团体对抗赛等项目。 （季轩石明山）

绿意浓浓的暑期活动
阴铁铮

简讯

北京林业大学的学生们紧密结合专业，利用暑假广泛开
展了多种类型的绿色科学考察和社会实践活动。“比起那些走
马观花式的‘秀’来，这种考察虽然辛苦，但要有意义得多。”一
位刚刚从林区考察归来的女学生说。

实地科考活化石桫椤

“这次知道什么是桫椤了。没想到我们的泸州还有如此珍
稀的植物。”7月 24日，四川省泸州市摩尔广场人头攒动，北
林大的学生们在这里举办了宣传活动，展示自己在画稿溪进
行的桫椤科学考察的成果，帮助大众了解有活化石之称的国
家一级保护植物桫椤。
据了解，桫椤与恐龙同属“爬行动物”时代的两大标志。桫

椤是现存唯一的木本蕨类植物，被众多国家列为一级保护的
濒危植物。我国有 2属 14种和 2变种，集中分布于我国西南
和华南地区，具有重要的科研价值、药用价值和观赏价值。画
稿溪国家级自然保护区境内有迄今为止国内发现的分布最集
中、种群量最大、单株植株最高、保护最好的桫椤树 126000
株。

7月 18日到 22日，北林大山诺会 12人组成的考察队，深
入画稿溪，对桫椤这一珍稀植物进行了科学考察，取得近 200
种宝贵数据和资料，对其生活环境、生长状况等有了初步了
解，为进一步深入研究提供了宝贵资料，奠定了基础。
泸州籍学生、科考小组的副队长袁国超是通过初中课本

知道桫椤的。他说：“因为桫椤远在人烟稀少的大山中，了解它
的人很少。成立暑期桫椤科考与保护项目组的目的是了解桫
椤目前生存状况，让更多人了解桫椤、保护桫椤。”队长尹谭凤
说，科考队员由大二、大三的学生组成，来自各个专业。
大学生们了解到，由于对生活环境要求严格，桫椤生存危机

加重。乱砍滥伐使一些生长数年的或几十年的桫椤毁于一旦。他
们认为，应该大力加强保护桫椤。
据尹谭凤介绍，科考小组会将这次的科考成果整理出来

写成论文，并将绘制画稿溪自然生态保护区绿地图，将自己保

护桫椤的意见和建议提供给当地政府。

走进珍稀植物之乡调研

7月 28日，北林大研究生组成的暑期实践团奔赴“中国红
豆杉之乡”———三明市明溪县，认真调查了解红豆杉的种植、
加工、销售等情况。

红豆杉，是世界上公认的濒临灭绝的天然珍稀植物，是第
四纪冰川遗留下来的古老树种，在地球上已有 250万年的历
史。红豆杉可提炼紫杉醇，是国际上公认的防癌抗癌药剂，有
十分重要的药用价值。红豆杉还具有净化空气、抗辐射等重要
功能。但由于在自然条件下红豆杉生长速度缓慢，再生能力
差，所以很长时间以来，世界范围内还没有形成大规摸的红豆
杉原料林基地。

大学生们在调研中了解到，明溪县林业工作者经过多年
攻关和实验，突破了红豆杉人工种植和繁育的关键技术。他们
看到，红豆杉种植已经成为当地特色支柱产业。近 6万亩的红
豆杉使得明溪县成为“中国红豆杉之乡”。

调研中，实践团深入制药企业，走进红豆杉提纯生产车
间，了解紫杉醇等产品的生产流程和技术工艺等方面情况，对
生物医药有了更直观和深刻的认识。他们实地走访了多个红
豆杉种植户，考察了种植基地。调查中，研究生们对如何进一
步发展红豆杉产业，提出了意见和建议。

实践团还考察了福建三明市三元区的“草珊瑚之乡”。草
珊瑚，是我国重要的中药材之一。他们详细了解了草珊瑚的种
植情况，对当地目前主要采用的林下套种方式进行了调查。他
们认为，采取这一方式，既可以保护生态公益林，又可增加林
下经济，是实现生态效益和经济效益双丰收的有效途径，应该
大力推广。

深入京郊寻找绿色之光

今年是全民义务植树运动开展 30周年。北林大的 30名

大学生组成了寻访志愿者队伍，在暑假里奔赴北京 16个区
县，寻访首都全民义务植树 30年来的足迹，发现和记录 30年
中最闪光的人物和事迹。这个活动名为“寻找绿色之光———纪
念首都全民义务植树 30周年成就”。

大学生们了解到，30年来首都参加义务植树的总人数达
6950万人次，完成总株数达 1.81亿株，成活率达 88％，为京华
大地种下片片绿荫。
“寻找绿色之光”的大学生们，在闷热日子里，深入到街

道、乡镇和社区，用年轻人的独特视角发现身边最美的绿色、
最具亮点的绿色，记录首都 30年绿化美化的绿色足迹，发现
闪光的人物和故事，为首都绿化美化建设搜集了大量珍贵资
料。他们通过微博等传播形式，宣传首都绿化美化，鼓舞各界
群众的绿化热情。
“与其说是我们在采访先进人物，不如说是这些绿色英雄

们用自己的事迹教育了我们。”通过寻访，每个大学生都感到
自己更加热爱绿色事业了。

校园新鲜事儿

mailto:dxzkzbxx@163.com

